



14.—Los Santos Inocentes

INTRODUCCION.

A) El pasaje evangélico :

«Herodes, viéndose burlado por los Magos, se irritó sobremanera y mandó matar a todos los niños que había en Belén y en sus términos, de dos años para abajo... Entonces se cumplió la palabra del profeta Jeremías, que dice : Una voz se oye en Ramá, lamentación y gemido grande : es Raquel, que llora a sus hijos, y rehusa ser consolada porque no existen» (Mt. 2, 16-18).

B) Su interpretación exegética :

1. Nada extraña la actitud de Herodes, cuya vida está sembrada de toda clase de crímenes, incluso contra su propia familia.
2. No ha de entenderse que San Mateo considere las palabras de Jeremías como una profecía directa de la matanza de los inocentes :
 - a) Más bien, para ponderar la tremenda impresión que el crimen hubo de causar en Belén, narra un suceso (familiar a los judíos a quienes dirige su Evangelio) que debió causar igual consternación que la muerte de aquellas criaturas.
 - b) La tradición suponía enterrada a Raquel en Ramá (junto a Belén), y sus desconsoladas lágrimas se debieron a la partida de sus hijos para el cautivero (Jer. 31, 15).
3. Se ha exagerado mucho sobre el número de estos niños. Belén apenas pasaría entonces del millar de habitantes : No debieron ser, por tanto, más de treinta.

I.—POR QUE PERMITIO DIOS AQUELLA MATANZA, APARENTEMENTE INUTIL.

A) ¿Fué un mal?

1. ¿Podría decirse que fueron víctimas de causa ajena? De ningún modo. Cristo venía al mundo por el bien de todos los hombres, y de aquellos niños en particular. No eran, pues, ajenos a aquella causa en que se ventilaba la liberación espiritual de la humanidad.
2. Dios puede sacar bienes de los crímenes de los hombres. A nuestros ojos aquello fué un acontecimiento lamentable. Pero ;qué predilección al escogerlos !

B) ¿Fué inútil?

No, pues Dios quiso que mediante su muerte :

1. Fueran testigos de la divinidad de Cristo : mostrando la especialísima providencia que guardaba a Jesús-Niño, aparentemente igual a todos los otros niños de Belén.
2. Se prenunciara de algún modo la cruenta lucha que iba a entablarse entre Cristo y el mundo, y que—hoy como entonces—nos debe llevar sin vacilación, cuando sea preciso, a derramar nuestra sangre : esto entra en los planes de Dios, como entraba la suerte de aquellos niños indefensos.
3. Apareciera bien clara la inutilidad de los esfuerzos humanos al oponerse a los decretos divinos. Esto debe ser una fuente de tranquilidad y de paz en medio de estos tiempos calamitosos : al fin siempre Dios triunfa, aun por encima de los crímenes de los hombres.

II.—POR QUE UNOS NIÑOS INOCENTES SON LLAMADOS SANTOS

Puede parecer extraño :

A) No recibieron siquiera el bautismo.

1. *Todos nacemos con el pecado original.*
 - a) Este pecado se nos transmite desde nuestros primeros padres, de generación en generación, con la sola excepción de la Santísima Virgen.
 - b) Nos hace enemigos de Dios, incapaces de la Bienaventuranza, si no se nos borra de alguna manera.

2. *El Bautismo*: Es el gran remedio, el remedio infalible instituido por Jesucristo para todos los hombres. El que se bautizare, será reconciliado con Dios.
3. *¿Y fuera del Sacramento del Bautismo?*
 - a) Existe el bautismo de deseo: Para los que por cualquier causa no pudieron bautizarse, aunque lo quisieran positivamente, este deseo les basta para ser hechos hijos de Dios.
 - b) Y el bautismo (voluntario) de sangre: derramando la sangre por Cristo antes de ser bautizado.
 - c) Pero existen también casos especiales, como el de los inocentes (niños inconscientes). ¿Cómo se explica que puedan salvarse?
 - 1.º Dios no tiene atada la gracia a los Sacramentos; así como la dá por el bautismo puede darla por un privilegio especial, por alguna otra razón.
 - 2.º No cabe duda que el haber derramado su sangre, sin culpa ninguna, por causa de Cristo, hubo de ser razón suficiente para recibir ese privilegio. Así lo ha interpretado toda la tradición cristiana.
- B) **Aun concedido que se salvaran, ¿por qué concederles esa categoría de santidad?**
 1. Ciertamente ignoramos el grado de gloria que corresponde a los inocentes del Evangelio, pero hay que tener en cuenta que llamar a alguien «santo» sólo implica la afirmación de que goza de la visión beatífica.
 2. Pero, además, fueron «mártires» (es decir, «testigos», según la etimología de la palabra): derramaron su sangre por Cristo, aunque ese martirio fuese un regalo de Dios a través del sanguinario Herodes.
Y la Iglesia siempre ha guardado hacia los mártires una especialísima veneración.

III.—CONCLUSIONES PRACTICAS.

1. *Todo depende de Jesucristo en nuestro destino sobrenatural.* Es la gran lección de esta fiesta. Los inocentes «entroncaron» con Cristo, se incorporaron a El con su martirio y esto les valió el regalo de la Bienaventuranza. Incorporémonos también nosotros a El con nuestras buenas obras, seguros de que recibiremos igual recompensa.
2. *La importancia enorme del bautismo.* Dios puede conceder privilegios. Pero sería una temeridad pensar que lo hará siempre. El bautismo es la puerta normal instituida por Cristo para ir al Cielo. Por eso:
 - a) Crimen gravísimo el aborto voluntario: priva a un ser inocente de su vida natural y de su vida eterna.
 - b) Responsabilidad enorme el descuido en administrar este Sacramento, con peligro de muerte eterna para el niño.
 - c) Grave deber de caridad administrar el bautismo, aun con peligro de la propia vida natural, en casos urgentes.
3. *Si un niño bautizado muere antes del uso de razón* irá a engrosar las filas de los Santos que hoy veneramos. ¡Qué compensación en la tristeza de la muerte de un hijo el saber que tenemos un santito en el cielo!